



Revue de presse

Du 26 avril au 2 mai 2024

Table des matières

Partie 1 – AFE et accessibilité aux études.....	2
Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation.....	3
Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS.....	3
Partie 4 – Logements	10
Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable.....	11
Partie 6 – Environnement	14
Partie 7 – Politiques sociales	21
Partie 8 – Contexte politique (général)	25

AVERTISSEMENT¹

Les articles dont le titre est souligné en **rouge** contiennent des sujets délicats (VACS, détresse psychologique, etc.) pour certaines personnes. Les articles soulignés en **bleu** comprennent des engagements politiques des gouvernements.

¹ Cette revue de presse se fait en accord avec le cahier de positions de la FEUS. Par conséquent, en accord avec les positions adoptées, elle ne fait nullement « la promotion d'un parti politique spécifique » et bien que la FEUS se positionne pour l'autodétermination des peuples, elle reste « neutre sur la question de l'indépendance québécoise. »

Partie 1 – Aide financière aux études (AFE) et accessibilité aux études **Étudiants étrangers Retour d'un plafond des heures travaillées hors campus**

(Ottawa) Le ministre fédéral de l'Immigration, Marc Miller, a annoncé que les étudiants étrangers pourront travailler hors campus jusqu'à 24 heures par semaine maximum à partir de septembre.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-04-29/etudiants-etrangeurs/retour-d-un-plafond-des-heures-travillees-hors-campus.php>

Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation

Près de 200 enseignants ont démissionné en Estrie depuis 2018

Depuis l'année scolaire 2018-2019, 186 enseignants ont quitté leurs fonctions dans les trois centres de services scolaires francophones de la région et à la Commission scolaire Eastern Townships, a appris *La Tribune*.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/estrie-et-regions/2024/04/26/pres-de-200-enseignants-ont-demissionne-en-estrie-depuis-2018-FCNMG65IZFCEBLCDFSJUFTUTWU/>

Il y a «urgence» de revoir la formation continue de la main-d'oeuvre, disent les cégeps

Il y a « urgence » d'agir pour revoir l'encadrement de la formation continue au Québec et en faciliter l'accès, au moment où l'économie de la province connaît des métamorphoses importantes, martèle la Fédération des cégeps dans un rapport dont *Le Devoir* a obtenu copie sous embargo.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/811679/education-productivite-il-y-urgence-revoir-formation-continue-main-oeuvre-disent-cegeps>

Une deuxième journée pour le campement pro-palestinien à McGill

Après avoir dormi dans une vingtaine de tentes dressées samedi sur le terrain de l'Université McGill, au centre-ville de Montréal, des étudiants pro-palestiniens ont affirmé dimanche être motivés à y rester « tant qu'il le faudra ».

<https://www.ledevoir.com/societe/811822/deuxieme-journee-campement-propalestinien-mcgill>

Les directions d'écoles aussi affectées par l'alourdissement de la tâche

Les directeurs des écoles de l'Estrie ne sont pas épargnés par l'alourdissement de leur tâche. Alors que les candidats pour des postes de direction se font de plus en plus rares, la liste de tâches à réaliser au quotidien s'allonge.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/estrie-et-regions/2024/04/26/les-directions-decole-aussi-affectees-par-lalourdissement-de-la-tache-4P2EQVKQJNGBFGUL4XUFPYB46I/>

Québec investit dans un programme de tutorat collégial-primaire

Lundi, les ministres ont qualifié l'initiative de « gagnante-gagnante ». Ils ont annoncé que les 325 000 \$ permettront de déployer ce programme de tutorat collégial-primaire dans l'ensemble du Québec. L'argent servira à produire un guide de déploiement du programme de tutorat, à offrir un accompagnement au démarrage et à créer une plateforme web de communication et de jumelage. Cette dernière permettra à tout

cégep d'implanter ce modèle de tutorat de façon autonome, de concert avec un centre de services scolaire, peut-on lire dans un communiqué diffusé lundi.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-04-29/quebec-investit-dans-un-programme-de-tutorat-collegial-primaire.php>

Université de Columbia Les étudiants propalestiniens refusent d'évacuer leur campement

(Los Angeles) La tension est vive lundi à l'université Columbia à New York, épicerie des manifestations propalestiniennes qui secouent de nombreux campus aux États-Unis, des étudiants refusant de quitter le site, « sauf par la force », malgré un ultimatum de la direction sous peine de sanctions.

<https://www.lapresse.ca/international/etats-unis/2024-04-29/universite-de-columbia/les-etudiants-propalestiniens-refusent-d-evacuer-leur-campement.php>

L'Université McGill annonce le démantèlement du camp propalestinien

L'Université McGill a demandé l'intervention des forces policières pour démanteler le campement propalestinien sur son campus.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-04-30/l-universite-mcgill-annonce-le-demantelement-du-camp-propalestinien.php>

Une action judiciaire pour limiter les manifestations sur le campus de McGill

Deux étudiants de l'Université McGill se sont présentés devant la Cour supérieure à Montréal, mardi après-midi, afin de demander une injonction temporaire interdisant à cinq groupes pro-palestiniens et à tous leurs membres de manifester à moins de 100 mètres des édifices universitaires. Une action judiciaire qui n'a pas empêché un campement visant à dénoncer la violence des attaques de l'armée israélienne dans la bande de Gaza de poursuivre ses activités, sous une pluie battante.

<https://www.ledevoir.com/societe/justice/811916/mcgill-demande-intervention-police-demanteler-campement-pro-palestine>

Peut-on restreindre les manifestations pro-Palestine sur le campus de l'Université McGill?

Un campement de tentes de manifestants pour la Palestine s'est installé il y a quelques jours sur le campus de l'Université McGill, en plein centre-ville de Montréal. Les autorités universitaires soutiennent ne pas avoir autorisé le campement et ont demandé mardi l'intervention de la police pour le démanteler.

<https://www.ledevoir.com/societe/811967/peut-on-restreindre-manifestations-pro-palestine-campus-universite-mcgill>

Affrontements autour d'un campement propalestinien sur le campus d'UCLA

Des affrontements ont éclaté dans la nuit de mardi à mercredi, en marge d'un rassemblement propalestinien sur le campus de l'université UCLA, à Los Angeles, selon la police et des images retransmises par les télévisions américaines.

<https://www.ledevoir.com/monde/etats-unis/811977/affrontements-autour-campement-propalestinien-campus-ucla>

La police de New York déloge les manifestants propalestiniens de l'Université Columbia

La police de New York a délogé mardi soir les manifestants propalestiniens barricadés depuis la nuit précédente dans un bâtiment de l'Université Columbia, intervenant manu militari dans l'épicentre de la mobilisation propalestinienne sur les campus américains.

<https://www.ledevoir.com/monde/811933/etats-unis-etudiants-propalestiniens-columbia-bravent-ultimatum-universite>

Université Laval: un traitement de faveur pour le ministre Duclos?

L'Université a discrètement nommé, le 30 octobre dernier, le ministre de l'Approvisionnement à un poste d'adjoint au vice-recteur aux ressources humaines et aux finances. [...] Selon la convention collective, un professeur peut prendre congé sans solde tout en conservant son poste à l'Université durant un maximum de deux mandats, en plus d'une extension d'un an. Élu pour la première fois en 2015 et réélu en 2019 et en 2021, M. Duclos avait donc épuisé toutes ses options pour justifier son congé sans solde, selon le syndicat. La nomination de l'automne dernier à un poste d'administrateur lui permet de contourner la convention collective, selon le SPUL.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/05/03/un-traitement-de-faveur-pour-un-ministre-liberal>

Pénurie d'enseignants Un ballet de « profs » en 1re année

Des jeunes de 1re année d'une école primaire de Montréal ont vu défiler une quinzaine de personnes dans leur classe depuis septembre : une dizaine de suppléants à la journée et cinq professeurs, selon le calcul de la mère d'un élève. Il faut « relativiser » ce chiffre, rétorque le centre de services scolaire de Montréal (CSSDM).

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-05-01/penurie-d-enseignants/un-ballet-de-profs-en-1re-annee.php>

Campement propalestinien à McGill La demande d'injonction rejetée par la Cour supérieure

La Cour supérieure a rejeté la demande d'injonction visant à restreindre l'espace dédié au campement propalestinien sur le campus de l'Université McGill.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-05-01/campement-propalestinien-a-mcgill/la-demande-d-injonction-rejetee-par-la-cour-superieure.php>

Campement propalestinien à McGill Alexandre Leduc met en garde le SPVM contre une « grosse opération » de démantèlement

(Québec) Le député de Québec solidaire Alexandre Leduc met en garde le Service de police de la Ville de Montréal contre une « grosse opération » de démantèlement du campement propalestinien installé sur le campus de l'Université McGill à Montréal.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-05-01/campement-propalestinien-a-mcgill/alexandre-leduc-met-en-garde-le-spvm-contre-une-grosse-operation-de-demantelement.php>

Nomination de Jean-Yves Duclos à l'Université Laval: un potentiel conflit d'intérêts, selon un expert

«Je ne vois absolument pas comment le commissaire pourrait approuver ça. C'est une situation de conflit d'intérêts potentiel dans laquelle un ministre en fonction ne peut se mettre», croit Denis Saint-Martin, un spécialiste de l'administration publique et des questions de gouvernance de l'Université de Montréal.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/05/03/un-potentiel-conflit-dinterets-selon-un-expert>

Le départ des manifestants est «non négociable», insiste McGill

Le démantèlement du campement établi depuis samedi sur le terrain de l'Université McGill est « non négociable », souligne l'établissement, qui se dit maintenant ouvert à tenir un « forum » sur les demandes des manifestants si ceux-ci cessent cette occupation. Les étudiants refusent pour leur part de baisser les bras tant que l'Université ne coupera pas ses liens — financiers et universitaires — avec des entreprises contribuant aux activités militaires israéliennes dans la bande de Gaza.

<https://www.ledevoir.com/societe/811990/demande-injonction-campement-propalestinien-universite-mcgill>

Deux autres campements pro-palestiniens en Colombie-Britannique

Des manifestants pro-palestiniens ont installé deux nouveaux campements sur des campus universitaires en Colombie-Britannique.

<https://www.ledevoir.com/societe/812067/deux-autres-campements-pro-palestiniens-colombie-britannique>

Université de Toronto Des étudiants érigent un campement propalestinien

(Toronto) Un groupe d'étudiants de l'Université de Toronto annonce jeudi avoir organisé une manifestation sur le campus pour appeler l'université à rompre ses liens avec Israël en raison de la guerre dans la bande de Gaza.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-05-02/universite-de-toronto/des-etudiants-erigent-un-campement-propalestinien.php>

L'attraction quantique de Sherbrooke

L'industrie du savoir profite à Sherbrooke. En misant depuis quelques années sur des incubateurs d'entreprises, un institut quantique et des technologies de pointe, la reine des Cantons-de-l'Est a renversé l'exode de ses cerveaux pour devenir un aimant à scientifiques. Visite de l'un des creusets technologiques du Québec.

<https://www.ledevoir.com/economie/812059/attraction-quantique-sherbrooke>

Legault demande au SPVM de démanteler le campement pro-Palestine à McGill

Le premier ministre, François Legault, a demandé jeudi au Service de police de la Ville de Montréal (SPVM) de démanteler le campement pro-Palestine à l'Université McGill. « C'est un campement qui est illégal. [...] La loi doit être respectée. Donc moi, je m'attends à ce que les policiers défassent ces campements-là, qui sont illégaux. Et c'est ce que McGill a demandé », a-t-il lancé aux journalistes.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/812084/legault-demande-spvm-demanteler-campement-pro-palestine-mcgill>

La violence dans les écoles « s'est propagée », s'inquiète un syndicat

« J'ai des gens qui ont peur de rentrer parce que la journée d'avant, ils ont reçu une chaise », rapporte le président de la FPPS-CSQ, Éric Pronovost. Le syndicat qui représente du personnel de soutien dans des écoles s'inquiète de la violence qui « se propage » et affirme ne pas sentir avoir l'écoute du gouvernement dans le dossier.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2069496/violence-ecole-sondage-employe>

Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS

La présidente du Conseil du Trésor souhaite que la fonction publique soit plus diversifiée

Les conseils d'administration, les quartiers généraux et les bureaux gouvernementaux ne sont pas reconnus pour leur diversité culturelle, mais la présidente du Conseil du Trésor, Anita Anand, veut changer tout ça.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2068562/anita-anand-fonction-publique-plus-diversifiee>

43 M\$ pour mieux accompagner les victimes de violence conjugale

Le gouvernement Legault va investir près de 43 millions de dollars au cours des quatre prochaines années pour mieux accompagner les victimes de violence sexuelle et de violence conjugale. Malgré le manque de places dans les maisons d'hébergement, Québec assure « qu'aucune femme ne sera laissée sur le carreau ».

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2069055/aide-victimes-violence-sexuelle-conjugale>

Une nouvelle équipe coordonnera les cas de victimes droguées à leur insu

Le gouvernement du Québec crée une cellule de coordination dont le travail sera de soutenir les corps policiers qui enquêtent sur des situations où des personnes ont été droguées à leur insu.

<https://www.latribune.ca/actualites/justice-et-faits-divers/2024/04/30/une-nouvelle-equipe-coordonnera-les-cas-de-victimes-droguées-a-leur-insu-S4CIWTDZW5A6DIOFDBQNUNTZHE/>

Les toilettes mixtes dorénavant interdites dans les écoles publiques

La directive du ministre Drainville est maintenant en vigueur

<https://www.journaldemontreal.com/2024/05/01/les-toilettes-mixtes-dorenavant-interdites-dans-les-ecoles-publiques>

Avortement: une loi extrêmement restrictive entre en vigueur en Floride

Une loi extrêmement restrictive en matière de droit à l'avortement est entrée en vigueur mercredi en Floride et le président américain Joe Biden tient son adversaire républicain Donald Trump responsable de ce «cauchemar».

<https://www.journaldemontreal.com/2024/05/01/avortement-une-loi-extremement-restrictive-entre-en-vigueur-en-floride>

Lutte contre les violences sexuelles: plus d'argent, mais pas pour construire des maisons

Québec a décidé d'accorder plus d'argent pour les organismes qui accompagnent les victimes de violences sexuelles, mais rien pour construire plus de maisons d'hébergement pour les accueillir, ce qui a «choqué» le milieu communautaire.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/05/01/lutte-contre-les-violences-sexuelles-plus-dargent-mais-pas-pour-construire-des-maisons>

Le Conseil du statut de la femme exhorte Québec à revoir sa réforme du droit conjugal

Même si elle « présente des avancées », la réforme projetée du droit conjugal ne va pas assez loin pour protéger les femmes dans les couples en union libre, déplore le Conseil du statut de la femme (CSF) dans un mémoire qui exhorte Québec à « ne pas rater [son] occasion ».

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/812039/conseil-statut-femme-exhorte-quebec-revoir-reforme-droit-conjugal>

Partie 4 – Logements

La ministre du Tourisme satisfaite de l'efficacité de la loi contre les Airbnb

Bien qu'il y ait toujours des centaines d'annonces illégales de logements offerts aux touristes sur la plateforme Airbnb au Québec, la ministre du Tourisme, Caroline Proulx, se dit satisfaite de l'efficacité de sa nouvelle loi qui visait à mettre de l'ordre dans ce marché.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-25/la-ministre-du-tourisme-satisfaite-de-l-efficacite-de-la-loi-contre-les-airbnb.php>

La crise du logement aurait été moins grave avec le NPD au pouvoir, juge Jagmeet Singh

(Montréal) Si le NPD avait été au pouvoir dans les dernières années, la crise du logement aurait été moins grave qu'elle l'est présentement. « Pas de doute » à ce sujet, assure son chef, Jagmeet Singh.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-25/la-crise-du-logement-aurait-ete-moins-grave-avec-le-npd-au-pouvoir-juge-jagmeet-singh.php>

Le cabinet de France-Élaine Duranceau ignore ouvertement les demandes des journalistes

C'est ce que révèle un courriel obtenu par La Presse canadienne, alors que le cabinet de la ministre était questionné sur la reconnaissance du droit au logement à titre de droit individuel fondamental.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/811786/cabinet-france-elaine-duranceau-ignore-ouvertement-demandes-journalistes>

Crise du logement : un portrait inquiétant dans la MRC de Memphrémagog

Dans une présentation tenue mardi soir, des représentants du Chantier Habitation ont dévoilé de nouvelles données sur l'état de la situation dans la MRC de Memphrémagog en matière de logement. Un mixte de citoyens, d'élus et de gens du milieu des affaires ont pu constater que la situation est de plus en plus critique.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/estrie-et-regions/2024/05/01/crise-du-logement-un-portrait-inquietant-dans-la-mrc-de-memphremagog-NQAZEV5P55A25B5FMFGDDPZ3EA/>

Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable

« L'État n'a pas à gérer le transport collectif » : Guilbault sous un feu de critiques

« Chacun gère sa fougère ». La métaphore utilisée mercredi par la ministre Geneviève Guilbault pour illustrer son affirmation voulant que la gestion du transport collectif n'incombe pas à l'État a fait bondir des élus tant provinciaux que municipaux.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2067755/genevieve-guilbault-transport-collectif-villes>

« Plus facile pour les maires de quêter à Québec », dit Legault, qui défend Guilbault

Le premier ministre François Legault a traité les maires de quêteux, jeudi, et a renouvelé sa confiance envers sa ministre des Transports, Geneviève Guilbault, à la suite d'une controverse sur la responsabilité de l'État par rapport au transport collectif.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/811652/legault-renouvelle-confiance-envers-genevieve-guilbault>

La ministre Guilbault n'a « aucune vision » en mobilité durable, dit Marchand

Le maire de Québec, Bruno Marchand, a tiré à boulets rouges sur la ministre des Transports et de la Mobilité durable, Geneviève Guilbault, lors d'une mêlée de presse, en réagissant aux propos qu'elle avait tenus lors de la séance d'étude de crédits budgétaires de son ministère. Elle avait alors affirmé que le transport collectif et les sociétés de transport ne faisaient pas partie de la mission de son ministère.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2067742/transport-collectif-mission-etat-ministere>

Québec pourrait repousser ses cibles d'électrification des autobus

Devant des défis d'approvisionnement et d'efficacité des autobus électriques, le gouvernement Legault songe à revoir ses cibles pour l'électrification du transport scolaire.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/04/25/quebec-pourrait-repousser-ses-cibles-delectrification-des-autobus-IOM7DFCC55HIRCMOOPKNQI6RFI/>

Bornes de recharge : Hydro-Québec veut laisser sa place au secteur privé

Après avoir développé le Circuit électrique, le réseau de bornes publiques à travers la province, Hydro-Québec se prépare à prendre du recul et à laisser le privé s'emparer du marché, à partir de 2030. Le changement ne devrait pas laisser indifférents les détenteurs de véhicules électriques qui les rechargent sur les routes.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2067758/bornes-electriques-voitures-hydro-quebec-privé-stations-essence>

Les Villes veulent être considérées comme des partenaires, pas des «quêteux», réagit Beaudin

La mairesse de Sherbrooke Évelyne Beaudin rejette complètement l'étiquette de «quêteux» que le premier ministre François Legault a lancé aux maires du Québec dans ses déclarations, jeudi.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/04/25/les-villes-veulent-etre-considerees-comme-des-partenaires-pas-des-queteux-reagit-beaudin-JGHO4B3F7ZGRDGPP642UXKHZQA/>

Les aînés utilisent plus le transport en commun à Montréal depuis le programme de gratuité

La Ville de Montréal affirme que les déplacements en transport en commun ont augmenté de 15 % à 20 % chez les personnes âgées de 65 ans et plus au cours des six mois qui ont suivi la gratuité du service pour les personnes âgées montréalaises.

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/811817/aines-utilisent-plus-transport-commun-montreal-depuis-programme-gratuite>

Transport collectif Les tarifs de l'ARTM en hausse de 3 % dès le 1er juillet

Les tarifs pour se déplacer en transport collectif dans la grande région métropolitaine augmenteront de 3 % en moyenne dès le 1er juillet, a annoncé l'Autorité régionale de transport métropolitain (ARTM) mardi. Celle-ci se défend en soulignant qu'il s'agit d'une hausse inférieure à l'inflation.

<https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-04-30/transport-collectif/les-tarifs-de-l-artm-en-hausse-de-3-des-le-1er-juillet.php>

Financement du transport collectif Québec chargera des frais « prohibitifs » aux villes qui voudront taxer l'immatriculation

(Québec) Le gouvernement Legault a donné il y a quelques mois le pouvoir aux municipalités d'imposer une taxe sur l'immatriculation des véhicules pour financer leur réseau de transport collectif, aux prises avec d'importants déficits. Or il chargera des frais « prohibitifs » à celles qui emprunteront ce chemin, déplorent les villes.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-30/financement-du-transport-collectif/quebec-chargera-des-frais-prohibitifs-aux-villes-qui-voudront-taxer-l-immatriculation.php>

Transport collectif Deux chercheuses dénoncent l'approche de Geneviève Guilbault

La ministre des Transports et de la Mobilité durable, Geneviève Guilbault, fait preuve d'une « vision des années 1970 » avec son approche du transport collectif, dénoncent

deux chercheuses de Polytechnique Montréal. Catherine Morency, titulaire de la Chaire Mobilité, et Brigitte Bouchard-Milord, associée de recherche au même endroit, déconstruisent quatre affirmations de Mme Guilbault en commission parlementaire la semaine dernière.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-05-01/transport-collectif/deux-chercheuses-denoncent-l-approche-de-genevieve-guilbault.php>

Partie 6 – Environnement

Des océans plus chauds forcent des espèces à migrer vers le nord

En plus de mettre en péril plusieurs espèces, le réchauffement des océans force des poissons à changer leurs habitudes et à migrer toujours plus vers le nord, à la recherche de meilleures conditions. De tels déplacements perturbent toute une chaîne alimentaire et risquent de forcer la mise à jour des cartes de l'industrie des pêches.

<https://ici.radio-canada.ca/info/long-format/2067558/crise-climat-menace-peche-poissons>

En route vers une version préliminaire de la politique de l'arbre

Une version préliminaire de la politique de l'arbre sera présentée en mai à la Commission de l'environnement de Sherbrooke, pour une possible adoption en septembre.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/04/20/en-route-vers-une-version-preliminaire-de-la-politique-de-larbre-JFTCVTYRKNA4NAF2V4HQI2Q47U/>

Arsenic dans l'air La Fonderie Horne améliore son bilan, qui reste toutefois trop élevé

La Fonderie Horne a indiqué que la moyenne annuelle en arsenic dans l'air ambiant à la station légale Horne, située sur sa propriété, est de 45 nanogrammes (ng) par mètre cube (m³) pour l'année 2023. Cette moyenne est 15 fois plus élevée que la norme environnementale, mais elle constitue une amélioration comparativement aux années précédentes.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-04-25/arsenic-dans-l-air/la-fonderie-horne-ameliore-son-bilan-qui-reste-toutefois-trop-eleve.php>

Northvolt veut forcer le «comité de liaison avec la communauté» au secret

Northvolt souhaite imposer une entente de confidentialité aux membres du « comité de liaison avec la communauté » qu'elle a décidé de mettre sur pied dans le cadre du développement de son complexe industriel. En cas de non-respect, elle se réserve le droit de recourir aux tribunaux. Une façon de museler les citoyens qui choisiraient de s'y impliquer, selon deux experts de ces questions.

<https://www.ledevoir.com/societe/811675/environnement-northvolt-veut-forcer-comite-liaison-communaute-secret>

La finance climatique, une priorité de la COP29 dont les détails se font attendre

Le président azerbaïdjanais de la COP29 veut que le déblocage des milliards de dollars requis contre le réchauffement de la planète soit un « pilier » des négociations

climatiques annuelles de l'ONU en novembre, a-t-il dit jeudi sans présenter encore de pistes concrètes.

<https://www.ledevoir.com/environnement/811642/finance-climatique-priorite-cop29-dont-details-font-attendre>

La pollution plastique est très présente au Canada

De nouvelles données canadiennes suggèrent que sur une période de neuf ans, entre 2012 et 2020, l'équivalent de plus de 15 milliards de bouteilles en plastique et jusqu'à 14 milliards de sacs d'épicerie en plastique sont devenus des déchets dans l'environnement.

<https://www.ledevoir.com/environnement/811685/pollution-plastique-est-tres-presente-canada>

Zelensky commémore Tchernobyl et alerte contre le risque nucléaire

Le président ukrainien, Volodymyr Zelensky a alerté vendredi contre le risque d'incident nucléaire du fait de l'occupation russe de la centrale de Zaporijjia, une mise en garde à l'occasion du 38e anniversaire de la catastrophe de Tchernobyl.

<https://www.ledevoir.com/monde/europe/811735/ukraine-zelensky-commemore-tchernobyl-alerte-contre-risque-nucleaire>

Commissaire au développement durable Le territoire agricole à risque, prévient un rapport

(Québec) La pérennité du territoire agricole du Québec est mise à risque en raison de la perte de superficie cultivée, de la diminution de meilleures terres, du manque de relève agricole, mais aussi du développement lié à la transition énergétique et à la crise du logement, prévient la commissaire au développement durable.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-25/commissaire-au-developpement-durable/le-territoire-agricole-a-risque-previent-un-rapport.php>

Steven Guilbeault ne veut pas nécessairement un plafond sur la production de plastique

Contrairement à ce qui avait été rapporté dans les médias, le ministre fédéral de l'Environnement, Steven Guilbeault, ne croit pas que le traité mondial pour mettre fin aux déchets plastiques doit nécessairement inclure un plafond à la production.

<https://www.ledevoir.com/environnement/811651/steven-guilbeault-ne-veut-pas-necessairement-plafond-production>

Encore des lacunes dans la gestion du Fonds vert

La commissaire au développement durable estime que Québec a doit encore corriger les lacunes dans sa gestion du Fonds d'électrification et de changements climatiques.

Le ministère de l'Environnement n'évalue pas la performance de réduction des GES pour 40% de ses projets financés avec les milliards dédiés à ce fonds.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/04/25/encore-des-lacunes-dans-la-gestion-du-fonds-vert>

L'Afrique sur la ligne de front pour exiger la réduction de la production de plastique

Alors que s'entame la dernière ligne droite d'une séance de négociations sur la pollution plastique à Ottawa, les États n'en démordent pas sur la question de la production. Face à un regroupement d'États – dont les pays du Golfe, farouchement contre l'instauration d'un plafond sur la production de plastique –, de nombreux pays d'Afrique militent pour l'adoption d'un traité ambitieux.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2068551/sommet-plastique-ottawa-afrique>

Trans Mountain : la tache (d'huile) sur le bilan du gouvernement Trudeau

Le pétrole coulera bientôt à flots dans le pipeline Trans Mountain tout neuf. Six ans après avoir été acheté par Ottawa, l'oléoduc demeure le symbole le plus frappant des paradoxes environnementaux du gouvernement Trudeau. Sa mise en exploitation imminente pose de nouveaux risques politiques pour les libéraux.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2068117/pipeline-petrole-exportation-gaz-alberta>

Restaurer les milieux humides... mais sait-on comment ?

Des chercheurs québécois viennent de lancer un important projet de recherche visant à développer une expertise pour la restauration de milieux humides, pratiquement inexistante dans la province. Un constat qui devrait inciter le ministère de l'Environnement à être plus prudent en n'autorisant pas aussi facilement leur destruction tout en promettant de les restaurer avec un objectif de zéro perte nette.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-04-29/restaurer-les-milieux-humides-mais-sait-on-comment.php>

Les pays du G7 vont s'engager à réduire la production de plastique

Le G7 va s'engager à réduire la production de plastique de manière à s'attaquer de front à la pollution mondiale engendrée par ce matériau, selon une ébauche du communiqué final des ministres de l'Environnement réunis en Italie, a-t-on appris lundi de source française.

<https://www.ledevoir.com/environnement/811858/pays-g7-vont-engager-reduire-production-plastique>

Québec saisit une terre agricole contaminée par un délinquant environnemental

Québec a lancé un mandat pour saisir une terre agricole que Jean-Charles Legault, un homme d'affaires de Saint-Joseph-du-Lac, a contaminée en enfouissant illégalement divers matières et résidus pendant des années. Or, les contribuables pourraient bien devoir essuyer la facture du nettoyage du site, car l'agriculteur a transféré son entreprise à un résident du Guatemala.

<https://www.ledevoir.com/environnement/811880/quebec-saisit-terre-agricole-contaminee-delinquant-environnemental>

Le controversé oléoduc Trans Mountain entrera en service mercredi

La fin d'une saga : le nouvel oléoduc Trans Mountain, qui relie le centre du Canada à la côte ouest, entre officiellement en service mercredi après des années de retard, et sans avoir réussi à effacer les controverses.

<https://www.ledevoir.com/economie/811913/controverse-oleoduc-trans-mountain-canada-entre-service>

Avancées vers un traité sur la pollution plastique après les négociations d'Ottawa

La quatrième et avant-dernière phase de négociations pour arriver à un traité mondial de lutte contre la pollution plastique s'est conclue dans la nuit de lundi à mardi à Ottawa avec la perspective d'un accord d'ici la fin de l'année, mais sans plafond pour la production de polymères.

<https://www.ledevoir.com/environnement/811912/fin-discussions-traite-pollution-plastique-ottawa>

Le fédéral manque d'ambition pour réduire les GES de ses édifices, selon le commissaire

Le commissaire à l'environnement et au développement durable du Canada, Jerry DeMarco, a déposé mardi cinq nouveaux audits de performance peu reluisants pour le gouvernement fédéral, qui n'atteint pas ses objectifs.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2069029/gouvernement-federal-commissaire-environnement-developpement-durable>

Accord au G7 pour fermer les centrales à charbon sans captage de carbone d'ici 2035

(Turin) Les pays du G7 réunis en Italie ont décidé mardi de supprimer progressivement d'ici à 2035 les centrales électriques au charbon sans dispositifs de captage de carbone, une étape importante vers la fin du recours aux combustibles fossiles.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-04-30/accord-au-g7-pour-fermer-les-centrales-a-charbon-sans-captage-de-carbone-d-ici-2035.php>

Une étude de l'UdeS révèle que les pesticides sont nocifs même à faible concentration

Les pesticides présents en petites doses dans l'environnement sont nocifs pour la santé, révèle une étude dévoilée lundi et menée par des chercheurs de l'Université de Sherbrooke.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/04/30/une-etude-de-ludes-revele-que-les-pesticides-sont-nocifs-meme-a-faible-concentration-H5FN5D7MCNEMXLDAIPXINUG7RY/>

Protection des caribous forestiers et montagnards Québec accouche d'un plan partiel

Québec mettra sur pied des « projets pilotes » visant à protéger les caribous forestiers de Charlevoix et des caribous montagnards de la Gaspésie, reléguant à plus tard l'adoption de mesures de protection de la dizaine d'autres hardes de caribous de la province, un plan jugé incomplet, décevant et incertain par divers observateurs.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-04-30/protection-des-caribous-forestiers-et-montagnards/quebec-accouche-d-un-plan-partiel.php>

Changement climatique Les géants pétroliers savaient depuis « au moins » les années 1960, selon un rapport

(New York) Les principaux géants mondiaux du pétrole et du gaz savaient depuis « au moins » les années 1960 que les énergies fossiles allaient entraîner un réchauffement de la planète, mais ils ont persisté à le nier et même pratiqué la désinformation, selon un rapport de parlementaires américains.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-04-30/changement-climatique/les-geants-petroliers-savaient-depuis-au-moins-les-annees-1960-selon-un-rapport.php>

Toujours pas de consensus sur la production de plastique après le sommet d'Ottawa

Après plus d'une semaine de négociations, les représentants de 175 pays n'ont pas réussi à concilier leurs profonds désaccords sur la possibilité d'imposer des limites mondiales à la production, dans le futur traité sur la pollution plastique.

<https://www.ledevoir.com/environnement/811912/fin-discussions-traite-pollution-plastique-ottawa>

Des maires réclament une loi anti-gaspillage

Les maires de trois villes québécoises réclament que le gouvernement Legault adopte une loi anti-gaspillage qui empêcherait les entreprises de détruire et de jeter des tonnes de produits neufs et d'aliments, comme le fait Dollarama.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/05/01/des-maires-reclament-une-loi-anti-gaspillage-QMH4T7L5AVD4THYX7JJUQARQT4/>

Québec veut maintenir des activités industrielles dans des habitats du caribou

À défaut de la stratégie attendue depuis cinq ans qui doit freiner le déclin du caribou forestier, le gouvernement Legault annonce une « consultation » sur des mesures censées mieux protéger 3 des 13 populations qui vivent sur le territoire. Et Québec laisse la porte ouverte à la poursuite d'activités industrielles dans des habitats propices aux caribous, notamment en Gaspésie.

<https://www.ledevoir.com/environnement/811942/gouvernement-legault-veut-maintenir-activites-industrielles-habitats-caribou>

Protection des espèces en péril Des experts demandent à Québec une refonte majeure

Manque de transparence, absence d'« imputabilité », lois désuètes et volonté politique presque inexistante. Les scientifiques qui conseillent le ministre de l'Environnement pour assurer la protection des espèces menacées recommandent une révision majeure du cadre législatif québécois, devenu carrément inefficace.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-05-01/protection-des-especes-en-peril/des-experts-demandent-a-quebec-une-refonte-majeure.php>

Traité sur le plastique : les pays reportent le débat sur la production

Malgré les avancées sur d'autres fronts, les États devront trouver un terrain d'entente sur la question de la production s'ils veulent accoucher d'un traité mondial sur la pollution plastique d'ici la fin de l'année.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2068837/plastique-traite-international-fin-negociations-ottawa>

Les opposants à Trans Mountain : de la contestation à la résignation

Les opposants au projet de dédoublement de l'oléoduc Trans Mountain, qui entre en opération cette semaine, se font discrets depuis que le pipeline a été racheté par le gouvernement fédéral en 2018. Malgré tout, leurs craintes d'un désastre environnemental et du non-respect des cibles de réduction des gaz à effet de serre demeurent toujours aussi fortes.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2069052/pipeline-oleoduc-petrole-environnement-autochtones-opposants>

Des dépotoirs rejettent des contaminants éternels dans les rivières avec l'aval de Québec

De l'eau usée fortement contaminée aux composés perfluorés (PFAS), surnommés « contaminants éternels », est rejetée dans les rivières par plusieurs dépotoirs au Québec. Une pratique qui, bien que jugée fortement préoccupante, est tout à fait légale. Au fait de la situation, le gouvernement du Québec n'impose aucune norme pour ces contaminants aux gestionnaires des lieux d'enfouissement technique.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2069409/pfas-pollution-eau-potable-lieux-enfouissement>

Hausse des émissions de GES au Canada en 2022

Les émissions de gaz à effet de serre (GES) du Canada ont poursuivi leur hausse en 2022, selon les plus récentes données disponibles publiées ce jeudi par le gouvernement fédéral. Et plus que jamais, l'industrie des énergies fossiles constitue le poids lourd du bilan canadien.

<https://www.ledevoir.com/environnement/812083/hausse-emissions-ges-canada-2022>

Des caribous condamnés à «des décennies» de captivité

Le Québec a tellement tardé à agir pour protéger les populations en déclin de caribous forestiers que certaines d'entre elles sont aujourd'hui condamnées, au mieux, à « des décennies » de captivité, et ce, seulement si le gouvernement met finalement en place des mesures ambitieuses de restauration de leurs habitats forestiers.

<https://www.ledevoir.com/environnement/812043/faune-caribous-condamnes-decennies-captivite>

Partie 7 – Politiques sociales

La retraite progressive chez les médecins de famille maintenant possible

Les médecins de famille qui souhaitent prendre une retraite progressive pourront le faire à partir de maintenant. Le Collège des médecins, la Fédération des médecins omnipraticiens du Québec (FMOQ) et le ministère de la Santé et des Services sociaux ont publié vendredi un guide d'accompagnement édictant les règles à suivre lors du ralentissement des activités en fin de carrière. Selon la FMOQ, quelques dizaines de médecins pourraient prolonger leur vie professionnelle grâce à cette nouvelle avenue.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/811734/retraite-progressive-medecins-famille-maintenant-possible>

Revenus: voici combien il faut gagner pour vivre décemment

Au Québec, il faut entre 30 738 \$ et 43 609 \$ pour qu'une personne seule puisse vivre dignement hors de la pauvreté et entre 72 788 \$ et 86 585 \$ pour une famille de quatre personnes, selon une récente étude.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/04/29/revenus-voici-combien-il-faut-gagner-pour-vivre-decemment>

Salaire minimum, «très loin» du revenu viable

De Québec à Gatineau, en passant par Sherbrooke, le salaire minimum reste le même partout dans la province. Tandis que celui pour sortir de la pauvreté fait le grand écart.

<https://www.latribune.ca/affaires/2024/04/29/salaire-minimum-tres-loin-du-revenu-viable-SBMNKGDXZF4JKWU33C2MFCHNE/>

Des employés sous «contrat de bénévolé» payés 10\$ l'heure ont nettoyé des hôpitaux de Montréal

Des immigrants sans permis de travail ont été payés 10 \$ l'heure pour nettoyer des hôpitaux ou servir de la nourriture dans des CHSLD. Une situation qu'admet l'agence de placement Groupe AMS, qui a approvisionné en travailleurs au moins quatre CIUSSS.

<https://www.ledevoir.com/societe/811827/enquete-employes-sous-contrat-benevole-payes-10-heure-ont-nettoye-hopitaux-montreal>

La hausse du coût de la vie, plus brutale pour les moins nantis

La hausse du coût de la vie a été plus brutale pour les moins nantis au cours de la dernière année. Le revenu nécessaire pour « vivre dignement » a augmenté plus rapidement que la progression de l'inflation, selon une étude de l'Institut de recherche et d'informations socioéconomiques (IRIS).

<https://www.ledevoir.com/economie/811853/hausse-cout-vie-plus-brutale-moins-nantis>

Un an après l'adoption de la loi sur le travail des enfants, quels en sont les effets?

Cela fera bientôt un an que la Loi sur l'encadrement du travail des enfants, pilotée par le ministre Jean Boulet, a été adoptée à l'Assemblée nationale. Cette loi a-t-elle atteint ses objectifs ?

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/811819/an-apres-adoption-loi-travail-enfants-quels-sont-effets>

Geneviève Biron à la tête de Santé Québec

(Québec) Christian Dubé jette son dévolu sur une « top gun » du privé en santé pour diriger Santé Québec. L'ex-patronne de Biron Groupe Santé, Geneviève Biron, prend les commandes de la société d'État. Le numéro deux sera un haut gestionnaire de « l'interne » avec la nomination de l'actuel PDG du CHUM, Frédéric Abergel.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-04-29/genevieve-biron-a-la-tete-de-sante-quebec.php>

Santé mentale : Les 500 M\$ sur cinq ans du Budget 2024 répondent-ils aux défis des jeunes?

Cette allocation a pour but de faciliter l'accès aux soins et soutenir les initiatives de santé mentale, alors que les expert.e.s appellent à une coordination accrue entre les niveaux fédéral et provincial pour optimiser les investissements.

<https://www.affairesuniversitaires.ca/actualites/actualites-article/sante-mentale-les-500-m-sur-cinq-ans-du-budget-2024-repondent-il-aux-defis-des-jeunes/>

Le régime de soins dentaires fédéral est très populaire au Québec

Le régime de soins dentaires fédéral dont les personnes inscrites pourront dès le 1er mai prendre part à leurs premiers rendez-vous couverts est particulièrement populaire dans la province.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/04/29/le-regime-de-soins-dentaires-federal-est-tres-populaire-au-quebec>

La nomination de Geneviève Biron à la tête de Santé Québec dérange

La désignation de Geneviève Biron, une femme d'affaires ayant fait carrière dans l'offre de services de santé privés, à la tête de Santé Québec suscite des inquiétudes.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/811862/nomination-sante-quebec>

Près de la moitié des Québécois disent ressentir un stress financier

Avec la hausse du coût de la vie, l'inflation et l'incertitude liée aux hausses de taux d'intérêt, 48% des Québécois disent ressentir du stress financier, selon un récent sondage de Centraide du Grand Montréal.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/04/30/sondage-de-centraide-du-grand-montreal-pres-de-la-moitie-des-quebecois-disent-ressentir-un-stress-financier>

La FIQ relancera sa négociation avec Québec sur cinq éléments

La FIQ repart au combat cette semaine, vraisemblablement dès mercredi, dans le but de finaliser la négociation pour ses 80 000 membres, à la suite du rejet de l'entente de principe par ceux-ci.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-04-30/la-fiq-relancera-sa-negociation-avec-quebec-sur-cinq-elements.php>

Contrat unique pour les agences de placement: une gestionnaire appréhende la «catastrophe»

L'enregistrement audio d'une réunion entre des gestionnaires du réseau de la santé témoigne de la vive inquiétude suscitée dans certaines régions par le nouveau contrat unique pour les agences de placement de personnel.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/05/01/contrat-unique-pour-les-agences-de-placement--une-gestionnaire-apprehende-la-catastrophe>

Sondage Léger: surtaxés, les Québécois trouvent qu'ils n'en ont pas assez pour leur argent

Aux prises avec une inflation tenace, les Québécois ont, plus que jamais, le sentiment de payer trop d'impôts et de taxes par rapport aux services gouvernementaux qu'ils reçoivent, selon un nouveau sondage Léger.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/05/01/surtaxes-les-quebecois-trouvent-quils-nen-ont-pas-assez-pour-leur-argent>

Salaire minimum à 15,75\$/heure: une augmentation «raisonnée et équilibrée», selon Jean Boulet

Le salaire minimum des travailleurs québécois augmente de 50 sous pour atteindre 15,75\$ de l'heure à partir de mercredi, une augmentation que le ministre du Travail juge équilibrée entre les besoins des employés et les capacités de payer des entreprises.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/05/01/salaire-minimum-a-1575-heure-une-augmentation-raisonnee-et-equilibree-selon-jean-boulet>

Droits des enfants et protection de la jeunesse François Legault discrédite le comité de suivi de la commission Laurent

Le premier ministre du Québec, François Legault, a ouvertement discrédité, mercredi, le travail du comité de suivi de la Commission spéciale sur les droits des enfants et la protection de la jeunesse (CSDEPJ)

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-05-01/droits-des-enfants-et-protection-de-la-jeunesse/francois-legault-discredite-le-comite-de-suivi-de-la-commission-laurent.php>

Le budget fédéral n'affectera pas l'inflation, selon le patron de la Banque du Canada

Le gouverneur de la Banque du Canada, Tiff Macklem, estime que le budget fédéral déposé le mois dernier n'aura pas beaucoup d'effet sur l'inflation.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/05/01/le-budget-federal-naffectera-pas-linflation-selon-le-patron-de-la-banque-du-canada-PB5FV5GWRVB5JHZWBAG7MFLCVM/>

Les agences privées en santé de nouveau devant les tribunaux

La saga se poursuit entre le gouvernement et les agences privées de placement de personnel en santé. Selon les informations obtenues par Radio-Canada, leur regroupement a déposé cette semaine une requête en Cour supérieure afin de faire obstacle à la Loi limitant le recours aux services d'une agence de placement de personnel et à de la main-d'œuvre indépendante dans le secteur de la santé et des services sociaux.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2069591/agences-privées-santé-infirmières-dubé>

Le Régime canadien de soins dentaires intéresse encore peu de dentistes

« À partir d'aujourd'hui, des milliers et milliers d'ânés vont pouvoir accéder à des soins dentaires gratuits », s'est targué le premier ministre Justin Trudeau en prenant la parole à la Chambre des communes mercredi. Or, faute de dentistes intéressés, plusieurs Canadiens n'auront en réalité pas accès à ces nouveaux tarifs de sitôt.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/812060/lancement-regime-canadien-soins-dentaires-interesse-encore-peu-dentistes>

Partie 8 – Contexte politique (général)

En protégeant les élus, la CAQ «muselle» les citoyens, croient les conservateurs

Le projet de loi 57, qui prévoit l'imposition d'amendes aux citoyens qui intimident les élus, donne aux maires et aux conseillers des pouvoirs « excessifs » qui minent la liberté d'expression, soutient le Parti conservateur du Québec (PCQ).

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/811650/protégeant-élus-caq-muselle-citoyens-croient-conservateurs>

Loi sur la laïcité: la FAE en Cour suprême pour réclamer un encadrement de la clause dérogatoire

La Fédération autonome de l'enseignement rejoint le combat pour faire invalider la Loi sur la laïcité de l'État devant la Cour suprême. Et cette fois, le débat aura une portée d'un bout à l'autre du pays: le syndicat de professeurs demande d'encadrer le recours à la clause dérogatoire par les gouvernements afin d'éviter les dérives populistes.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/04/29/loi-sur-la-laicite--la-fae-en-cour-supreme-pour-reclamer-un-encadrement-de-la-clause-derogatoire>

Encore du mouvement au cabinet de la mairie à Sherbrooke

Le cabinet de la mairie de Sherbrooke voit une autre employée partir. Il s'agit de Prisca Gilbert qui était conseillère au soutien aux élus depuis le début du mandat.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/04/26/encore-du-mouvement-au-cabinet-de-la-mairie-a-sherbrooke-VYTGMPIIDRDFHCGVGOW5DJXKEE/>

Les fréquentations de Pierre Poilievre

Dans le camp Poilievre, on présente sa visite dans un campement de gens liés à l'extrême droite comme un arrêt impromptu. Chez certains experts, on peine à croire qu'il s'agit d'une nouvelle coïncidence. Pour Justin Trudeau, c'est une autre occasion en or de dépeindre son rival comme un dangereux personnage.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-29/decryptage/les-frequentations-de-pierre-poilievre.php>

Colombie-Britannique Le changement de politique concernant les drogues inquiète

(Vancouver) Les défenseurs des consommateurs de drogues s'inquiètent de la demande de la Colombie-Britannique à Santé Canada d'autoriser la police à intervenir lorsqu'elle constate une consommation de drogues illicites dans les espaces publics, affirmant que cela pourrait être un pas en arrière dans la lutte contre la crise mortelle des opioïdes.

<https://www.lapresse.ca/actualites/national/2024-04-28/colombie-britannique/le-changement-de-politique-concernant-les-drogues-inquiete.php>

Épuisée, Émilise Lessard-Therrien quitte ses fonctions de porte-parole féminine de QS

La porte-parole féminine de Québec solidaire, Émilise Lessard-Therrien, quitte ses fonctions, se disant complètement épuisée seulement quelques mois après son entrée en poste. Elle affirme que la vision différente qu'elle proposait s'est heurtée à un « blocage organisationnel ».

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/811851/epuisee-emilise-lessard-therrien-quitte-fonctions-porte-parole-feminine-qs>

Les jeunes, cette force électorale qui n'écoute plus

Les jeunes Canadiens n'ont jamais été autant dans la mire du gouvernement Trudeau. Plus nombreux que les baby-boomers au pays, les millénariaux, maintenant âgés de 28 à 44 ans, sont la force électorale à séduire en vue des prochaines élections. Et le Parti libéral du Canada (PLC), toujours en mauvaise posture dans les sondages, redouble d'efforts pour les conquérir. En vain.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/811789/politique-canadienne-jeunes-cette-force-electorale-ecoute-plus>

Labrie triste du départ de Lessard-Therrien: «J'avais confiance en elle»

La députée solidaire de Sherbrooke Christine Labrie estime avoir perdu une amie au sein de son parti et a refusé par respect d'aborder pour l'instant le sujet de son intérêt envers le rôle de porte-parole féminine de Québec solidaire, maintenant vacant en raison de la démission d'Émilise Lessard-Therrien.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/estrie-et-regions/2024/04/29/labrie-triste-du-depart-de-lessard-therrien-javais-confiance-en-elle-J57HDRVDEZFGZMIGBHKZZU6DUQ/>

Démission d'Émilise Lessard-Therrien : une « mauvaise nouvelle » pour QS, admet GND

Gabriel Nadeau-Dubois dit « regretter » le départ soudain de l'autre porte-parole de Québec solidaire (QS), Émilise Lessard-Therrien, qui a annoncé lundi matin qu'elle souffrait d'épuisement professionnel.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2068718/emilise-lessard-therrien-gnd-qs>

Le départ d'Émilise Lessard-Therrien ébranle le leadership de GND

Le co-porte-parole solidaire Gabriel Nadeau-Dubois (GND) refuse de dire que le départ de sa collègue Émilise Lessard-Therrien affaiblit son leadership. Dans les rangs du parti et à l'intérieur du caucus, à Québec, plusieurs tiennent le discours inverse.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/811851/epuisee-emilise-lessard-therrien-quitte-fonctions-porte-parole-feminine-qs>

Poilievre évite de dénoncer en Chambre les suprémacistes blancs

Pierre Poilievre a contourné lundi une question des libéraux posée dans l'enceinte de la Chambre des communes l'invitant explicitement à condamner « les partisans de la suprématie blanche, de l'anarchie et de la misogynie ». C'est « de la petite politique », rétorque-t-on dans le camp du chef conservateur.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/811894/poilievre-evite-denoncer-chambre-supremacistes-blancs>

Le caucus de Québec solidaire se porte à la défense de Gabriel Nadeau-Dubois

Mitrillés de questions depuis la démission d'Émilise Lessard-Therrien, les élus de Québec solidaire (QS) refusent d'ouvertement remettre en cause l'organigramme de la formation politique ou le leadership de son porte-parole masculin, Gabriel Nadeau-Dubois.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2068961/lessard-therrien-demission-manon-masse>

Pierre Poilievre ne laisserait pas la Charte des droits et libertés entraver ses promesses de peines sévères

Pierre Poilievre a fui les journalistes qui tentaient d'obtenir mardi des précisions sur ses propos équivoques selon lesquels il compte durcir les lois en matière criminelle avec « n'importe quel outil » à sa disposition, laissant le « peuple » juger si cela est conforme à la Constitution.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/811948/pierre-poilievre-ne-laisserait-pas-charte-entraver-promesses-peines-severes>

Propos non parlementaires Pierre Poilievre expulsé de la Chambre des communes

(Ottawa) Pour la première fois dans les 30 dernières années, minimum, un chef de l'opposition officielle s'est fait mettre à la porte de la Chambre des communes : Pierre Poilievre a été chassé de l'arène après avoir taxé Justin Trudeau de « cinglé » et d'« extrémiste » et refusé de retirer ses propos, mardi.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-30/propos-non-parlementaires/pierre-poilievre-expulse-de-la-chambre-des-communes.php>

La CAQ a tenu pleinement 23 % de ses promesses de deuxième mandat

La Coalition avenir Québec (CAQ) a réussi à tenir pleinement 23 % de ses 150 promesses de deuxième mandat, révèle l'équipe du Polimètre du Centre d'analyse des politiques publiques (CAPP) de la Faculté des sciences sociales de l'Université Laval. [...] Ainsi, en date d'avril 2024, le gouvernement de la CAQ a réussi à tenir pleinement 23 % de ses 150 promesses, alors que 20 % des promesses sont partiellement réalisées, 33 % sont en voie de réalisation, 19 % sont en suspens et 5 % sont rompues.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/05/01/la-caq-a-tenu-pleinement-23-de-ses-promesses-de-deuxieme-mandat-RB6HZPV2I5GXPPEDZF2ZGJK56Q/>

Démission d'Émilise Lessard-Therrien Gabriel Nadeau-Dubois a la confiance du caucus de QS

(Québec) Gabriel Nadeau-Dubois a la confiance de l'ensemble du caucus de Québec solidaire (QS), mais toutes les possibilités sont sur la table.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-05-01/demission-d-emilise-lessard-therrien/gabriel-nadeau-dubois-a-la-confiance-du-caucus-de-qs.php>

Chambre des communes Les conservateurs relancent les appels à la démission du président Greg Fergus

(Ottawa) Les conservateurs ont relancé mercredi les appels à la démission du président de la Chambre des communes, Greg Fergus, le jugeant partial après qu'il a, la veille, expulsé de la pièce leur chef, Pierre Poilievre, en raison de ses refus répétés de simplement retirer ses propos traitant le premier ministre Justin Trudeau de « cinglé ».

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-05-01/chambre-des-communes/les-conservateurs-relancent-les-appels-a-la-demission-du-president-greg-fergus.php>

La Loi sur la laïcité de l'État protégée pour cinq ans de plus

Le projet de loi renouvelant le recours à la disposition de dérogation pour protéger la Loi sur la laïcité de l'État des tribunaux a été adopté par l'Assemblée nationale, jeudi.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2069586/loi-21-clause-derogatoire-nonobstant>

Un laboratoire politique en pleine tourmente

La démission de la co-porte-parole de Québec solidaire Émilise Lessard-Therrien a provoqué une onde de choc sur la scène politique québécoise. Il s'agit de la deuxième femme déçue qui quitte le parti en critiquant le co-porte-parole masculin, Gabriel Nadeau-Dubois. L'ex-députée Catherine Dorion avait, elle aussi, exprimé ses récriminations sur la place publique.

<https://www.lapresse.ca/dialogue/chroniques/crise-a-quebec-solidaire/faire-de-la-politique-autrement-est-ce-possible/2024-05-02/un-laboratoire-politique-en-pleine-tourmente.php>

Appuyé par son caucus, GND plaide pour faire de QS un «parti de gouvernement»

Le co-porte-parole de Québec solidaire (QS), Gabriel Nadeau-Dubois, ne marchera pas dans les traces d'Émilise Lessard-Therrien. Fort d'un vote de confiance unanime de ses collègues députés, il a annoncé mercredi ses intentions de rester en poste. Mais il exhorte son parti à changer de fond en comble pour rester pertinent.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/812010/toutes-possibilites-sont-table-quebec-solidaire>

QS fait des compromis sur ses positions pour gagner des votes, dit le PQ

« J'ai compris que Gabriel Nadeau-Dubois a dit : "trouvez une façon que je devienne premier ministre du Québec" », a commenté le député péquiste Pascal Bérubé, en mêlée de presse jeudi matin.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-05-02/qs-fait-des-compromis-sur-ses-positions-pour-gagner-des-votes-dit-le-pq.php>

Les priorités de Gabriel Nadeau-Dubois Des députés de QS se prononcent sur ce que veut dire être « pragmatique »

(Québec) En affichant ses priorités pour moderniser Québec solidaire (QS) afin qu'il soit « un parti de gouvernement » ayant un programme plus « pragmatique », le chef parlementaire Gabriel Nadeau-Dubois – dont le leadership est contesté par la démission-choc d'Émilise Lessard-Therrien de son poste de co-porte-parole – ouvre la porte à une bien grande question. Qu'est-ce que le pragmatisme ?

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-05-02/les-priorites-de-gabriel-nadeau-dubois/des-deputes-de-qs-se-prononcent-sur-ce-que-veut-dire-etre-pragmatique.php>

Intelligence artificielle Quels dangers pour la démocratie ?

(Québec) Alors que les risques de l'intelligence artificielle (IA) pour nos démocraties sont de plus en plus nombreux, le professeur à l'Université de Montréal et sommité mondiale dans le domaine, Yoshua Bengio, soutient que nos élus ne sont pas assez bien outillés pour faire face aux défis du phénomène.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-05-02/intelligence-artificielle/quels-dangers-pour-la-democratie.php>

Christine Labrie sera co-porte-parole par intérim de Québec solidaire

Québec solidaire a trouvé la successeure par intérim à Émilise Lessard-Therrien. La députée de Sherbrooke, Christine Labrie, occupera le siège de co-porte-parole jusqu'à ce que le parti élise une nouvelle leader.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/812086/christine-labrie-sera-co-porte-parole-interim-quebec-solidaire>